

EL INDEPENDIENTE

Diario de la mañana

AÑO II

SAN JOSÉ, COSTA RICA, 6 DE ENERO DE 1909

NUM. 411

¿Conoce Ud. la "TRICOFERINA"?

La TRICOFERINA es una combinación científica que ha lanzado al público el profesor *W. W. Webster* de *New York*.

Después de maduros estudios sobre las enfermedades de la piel y del cuero cabelludo, el Prof. Webster ha descubierto en sus Laboratorios esta valiosa preparación que es inmejorable para HACER CRECER y EMBELLECER EL CABELLO, para EVITAR LA CASPA y DAR BRILLO AL PELO. Al mismo tiempo que es MEDICAMENTO utilísimo para las glándulas del cabello, es una AGUA DE TOCADOR. Esta preparación cune pues, dos condiciones tan difíciles de combinar: ser un TONICO y al mismo tiempo un espléndido MEDICAMENTO para el pelo, un PERFUME delicado y un RESTAURADOR de la nutrición de las glándulas atrofiadas del cuero cabelludo.

Se dice á veces que cuando el pelo se cae no vuelve á crecer nunca, y es claro que sucede así cuando por enfermedad las glándulas que hacen crecer el pelo no tienen la nutrición necesaria; ellas necesitan algún estimulante que las reviva, y ésta es precisamente la función benéfica de la TRICOFERINA. Estimula estas glándulas enfermas y perezosas, las hace crecer y les devuelve el vigor y color perdidos. Al poco tiempo de usar la TRICOFERINA verá Ud. nacer el pelo nuevamente.

Las glándulas muertas, ésas con nada se reviven, el pelo se cae; pero cuando se trata de una enfermedad re- en e del cabello y para evitar la caída de éste, NO HAY MEDICINA, NO HAY TONICO que sea tan eficaz como la

"TRICOFERINA"

De venta en todas las Boticas DEPOSITOS:

Almacén *W. Steinvorth y Hno.*, San José.
Botica "LA VIOLETA", San José.

Sozodonte

DIENTES Y EL ALIENTO.

(DE VAN BUSKIRK)

Es el dentífico favorito del público de todo América así como también de todo Europa, desde el año de 1835. Es la preparación mas antigua del nuevo mundo.

La célebre actriz *Sahara Bernhardt* dice del Sozodonte que "es el único dentífico de reputación universal."

El Sozodonte preserva la *denta* áurá de su decaimiento, endurece las encías y perfuma el aliento, dándole el olor mas delicioso que ninguna otra preparación puede conceder.

El Sozodonte se vende en todas las Perfumerías, Droguerías y Farmacias. Se manda por correo un libro diciendos la manera de cuidar vuestra dentadura y una pastilla de Jabon Sozoderma de muestra á quien la pida dirigiendose á los propietarios

HALL & RUCKEL,

218 Washington St., New York, EE. UU. de A.



Esta es la figura exacta del paquete según se vende.

LINEA DE VAPORES

De la United Fruit Co.

La Compañía ha reanudado el servicio semanal entre Limón y Boston con los vapores *Limón*, *San José* y *Esparta*. Estos rápidos vapores, con todas las cualidades modernas, salen cada semana directamente para Boston.

Pasaje de ida..... \$ 60-00 oro americano
" " y regreso..... \$ 110-00 "
Al servicio de la línea á New Orleans se han puesto cómodos vapores que gastan sólo cuatro días y horas en hacer la travesía.
Pasaje de ida..... \$ 50-00 oro americano
" " y regreso..... \$ 80-00 "
Para informes dirigirse á las oficinas de la United Fruit Company en San José ó Limón.
E. J. HITCHCOCK,
Administrador.

Northern Railway Co. of Costa Rica

Servicio de trenes

<i>San José á Limón y estaciones intermedias</i>	
Diario, excepto domingo: Mixto,	sale 7.00 a. m.; Pasajeros, sale 9.00 a. m.
Domingo solamente: Mixto,	sale 9.35 a. m.
<i>Limón á San José y estaciones intermedias</i>	
Diario, excepto domingo: Mixto,	sale 6.15 a. m.; Pasajeros, sale 10.30 a. m.
Domingo solamente: Mixto,	sale 7.10 a. m.
<i>San José á Cartago y estaciones intermedias</i>	
Diario, excepto domingo: Mixto,	sale 7.00 a. m.; Pasajeros, sale 9.00 a. m., 11.00 a. m. y 5.10 p. m.
Sábado solamente: Pasajeros,	sale 3.00 p. m.
Domingo solamente: Pasajeros,	sale 9.35 a. m.; 5.10 p. m.
<i>Cartago á San José y estaciones intermedias</i>	
Diario, excepto domingo: Pasajeros,	sale 7.15 a. m., 12.45 p. m., 4.17 p. m.; Mixto, sale 5.00 p. m.
Domingo solamente: Pasajeros,	sale 8.10 a. m., 3.30 p. m. y 5.35 p. m.
<i>San José á Alajuela y estaciones intermedias</i>	
Diario, excepto domingo: Pasajeros,	sale 8.45 a. m. y 5.10 p. m.
Sábado solamente: Pasajeros,	sale 2.00 p. m.
Domingo solamente: Pasajeros,	sale 9.35 a. m. y 5.10 p. m.
<i>Alajuela á San José y estaciones intermedias</i>	
Diario, excepto domingo: Pasajeros,	sale 7.00 a. m. y 1.00 p. m.
Sábado solamente: Pasajeros,	sale 3.30 p. m.
Domingo solamente: Pasajeros,	sale 8.00 a. m. y 3.30 p. m.
<i>Línea Vieja.</i>	
El tren de pasajeros que sale de San José diariamente, excepto domingo, á las 9 a. m., conecta en la Junta con el tren que sale de allí para Guápiles y estaciones intermedias á las 2.40 p. m.	
El tren mixto que sale de San José, los domingos solamente, á las 9.35 a. m., conecta en la Junta con el tren que sale de allí para Guápiles y estaciones intermedias á las 5.25 p. m.	
Los trenes de pasajeros que hacen el servicio entre San José y Limón llevan un carro-salón en el cual se pueden reservar asientos con anticipación.	
W. E. MULLINS, Gerente general.	

Directorio profesional

DOCTOR EDUARDO URIBE
Médico y cirujano.
Altos de la "Botica Oriental", frente al Mercado.

ALBERTO ECHANDI y MATIAS TREJOS
Abogados
OFICINA: Frente á la Casa Presidencia

MARCIANO ACOSTA
Abogado y Notario
Oficina: 175 varas al O. de la esquina N. O del Parque Central.

D. R. RAFAEL CALDERON MUÑOZ
Médico y cirujano
Despacha en la "Botica Moderna" y tiene su casa de habitación 150 varas al sur del "Banco de Costa Rica".

DOCTOR B. D. TAMAYO
Tiene su despacho en la "Botica Nacional".
Horas de consulta:
De 9 a. m. á 12 m. y de 3 á 5 p. m.

ALBERTO MARICHAL
Abogado
Oficina: Al lado del Teatro Nacional

LUIS CRUZ MEZ.
Abogado y Notario
Oficina: en la casa que fué del doctor don Antonio Cruz.

PEDRO PÉREZ ZELEDÓN
Abogado y Notario
Despacha en los bajos de la casa de André, varas al S. de la Casa Presidencial.

J. JORGE FONSECA
abogado y Notario
Despacha en Limón, en los altos de la casa en que está la BOTICA NUEVA...

FRANCISCO AGUILAR BARQUERO
Abogado y notario
Tiene su oficina en la casa de su propiedad frente á la oficina de la Junta de Cardad.

FLORILEGIO

La carrera

Un simpático aldeano había convidado á muchos niños el día de la fiesta del pueblo. Entre ellos dos muchachos fueron muy alabados por su velocidad en la carrera. Entonces dijo el aldeano:

—Hoy quiero que haya corridas con apuesta, y el que la gane tendrá el cordero más bonito de mi rebaño.

Hacia la tarde salieron todos á un hermoso y verde prado cerca de la casa, el cual estaba plantado de árboles frutales y de donde se había hecho segar previamente la hierba. Destinóse para palenque un largo paseo que había entre dos hileras de árboles, y se puso un mojón al otro extremo del prado como meta. Mientras los dos muchachos estaban corriendo con toda su fuerza, cayó una manzana de un árbol. Creyó Veit que podía muy bien cogerla; y mientras aflojó algo la velocidad y se agachó para cogerla, pasó delante Yörg y alcanzó primero la meta. Veit tuvo que contentarse con la manzana, mientras que Yörg obtuvo el cordero que era blanco como la nieve y estaba adornado con cintas rojas. Entonces dijo el labrador:

—El que quiera alcanzar la meta, es menester que á ella dirija todos sus pensamientos y que no se deje desviar por cosa alguna del camino comenzado.

La felicidad del cielo bienhadada
Cuánta la pierden ¡ay! por una nonada.

ROBERT HERMANOS

Ropa hecha, Novedades y Taller de Sastrería

YA LLEGÓ en ROPA el surtido nuevo, muy variado y barato, como siempre. NOVEDADES en camisas, corbatas, bastones, perfumería finísima, pañuelos de lino, etc., etc.

CASIMIRES de los estilos más modernos
Todo nuevo, bueno y más barato
que en cualquiera otra casa

Marca "Estrella"

Cerveza Negra



Best Stout Porter

Lager Bier

CASA DE SALUD

Del Dr. J. I. Toledo Lopez

Los pacientes que no quieran ingresar en el "Hospital General", tendrán en esta Casa toda clase de comodidad. Esta Casa está situada en un local debidamente preparado. ESQUINA SURESTE DEL PARQUE CENTRAL, OPUESTA A LA CATEDRAL.

Servicio especial
EN ASISTENCIA
de enfermos

Asco
ESMERADO

"LA EDUCACION"

Sociedad Librería de San José
M. V. Blanco & Co.

En esta acreditada Librería se encuentra el mejor surtido de obras nacionales: LA COCINA GOSTARRICENSE, por doña Juana de Aragón; TRATADO DE LOS BIENES, por A. Brenes Córdoba, etc., etc., lo mismo que un buen surtido de papelería. — Se reciben órdenes de sellos de hule, de imprenta, encuadernación y fotografía. — Los trabajos de litografía se atienden con prontitud y esmero. — Siempre hay surtido de las célebres plumas de fuente de PARKER.

EL INDEPENDIENTE
Toda la correpondencia deberá ser dirigida al Director de este diario,
 don M. A. Casal,
 Apartado n.º 391
 San José

La Municipalidad y sus deberes

Los municipales tomaron ya posesión de su cargo, y con esta ocasión nos permitimos hacer ligeras observaciones, impulsados únicamente por el deseo de contribuir en la medida de nuestras posibilidades al adelanto cantonal.

Para nosotros patriotismo es religión cívica; estamos, pues, muy lejos de pretensiones y miras bastardas, por lo que hablaremos con franqueza y sin temor de ninguna clase.

Nadie puede desconocer la vasta esfera de acción que tienen los concejos municipales, desde que estas corporaciones se han establecido con el único fin de atender y fomentar los intereses morales y materiales de los pueblos. Es, pues, de exclusiva competencia del Concejo el gobierno y la dirección de los intereses peculiares del municipio, y en particular cuanto tiene relación con lo siguiente: establecimiento y conservación de los servicios municipales, servicios que se refieren a la salubridad, higiene y comodidad del vecindario; ornato, aseo y apertura de calles y vías de comunicación; alumbrado público, surtido de aguas, matadero, mercado, etc.

Ahora bien; para la realización de esos servicios municipales el Ayuntamiento tiene a su cargo la administración, cuidado y conservación de los bienes y derechos que le pertenecen, así como el reparto, recaudación, inversión y cuenta de las contribuciones. Por fin, es facultad de la Municipalidad el nombramiento y separación de empleados y dependientes pagados de los fondos municipales y que son necesarios para realizar—lo repetimos—los servicios que están a su cargo. He aquí, en síntesis, las atribuciones del Concejo.

Mas, preguntamos nosotros, y con nosotros todo San José, ¿fueron atendidos el año próximo pasado debidamente los intereses cantonales? Pregunta es ésta que se hace cualquier ciudadano, y cuya respuesta deben darla los mismos empleados.

¿De que dependió el mal estado de cosas?—Depende de que varios de los señores municipales, desvirtuando el objeto de la institución, quisieron hacer política en el seno mismo de ella, por una parte, y por otra buscaron para ciertos puestos a personas completamente ineptas para ello, con tal de que fueran santos de su devoción política.

La nueva Municipalidad está, pues, en la ineludible obligación de echar una mirada retrospectiva y ver que por ese camino no se va a ningún lado. Basta de componendas, de favoritismos, de compadrazgos y de perjudiciales condescendencias, búsqense personas de aptitudes y honorabilidad y deséchense a aquellas que, sin ante-

cedentes al mérito alguno, hacen de la adhesión política la gran palanca para ocupar cualquier puesto público, por difícil que sea su desempeño. Escójase, pues, un personal inteligente, un personal activo, un personal honrado en el sentido de llenar sus obligaciones.

Una vez con un personal idóneo, es necesario que la Municipalidad medite maduramente y expida acertadas ordenanzas que alivien algún tanto las necesidades de este pueblo tan empobrecido por impuestos crecidos y por la carestía y aun escasez de víveres. Vigílese mejor el aseo y limpieza de ciertas calles; reglámenlese mejor la venta de comestibles y artículos de primera necesidad; tómense medidas enérgicas para impedir el monopolio y la adulteración de ello; en fin, hágase algo por el procomún, a fin de que merezcan los nuevos ediles el aplauso de sus conciudadanos.

Y casi todo lo que decimos con respecto a la Municipalidad de San José, pudiéramos decirlo si tratáramos de las de otras secciones de la República. La política, que debía brillar por su ausencia en esos Cuerpos, imperó tirana en muchas de las resoluciones municipales.

Grato nos es, sin embargo, proclamar que la Municipalidad josefina de 1908, ya en las postrimerías de su vida, reaccionó y trabajó con tesón al extremo de hacer que el sueño dorado de la capital—agua potable, y no botable—esté a punto de convertirse en halagadora realidad. La Municipalidad de 1908 ganó con ese paso gigante hacia el progreso todos los que había retrocedido en los primeros meses de su administración, y por él las generaciones venideras la recordarán con gratitud. Inspírese en él la nueva Municipalidad y eche a rodar la política del seno de la Casa Consistorial.

Las fiestas

Dos obstáculos poderosos han impedido que las fiestas de este año se celebraran con toda la pompa tradicional: la lluvia y la chonetería, y es que cuando no hay dinero parece que la alegría se apaga, que el humor nos abandona. Efectivamente, cuando más entusiasmado estaba uno, cuando los borrachos lanzaban a los oídos de los paseantes gritos agudos con toda la fuerza de sus pulmones, cuando más entretenidas estaban las gontes en los chinamitos, zampándose un par de huevos duros ó un pedazo de gallina, la bendita lluvia se dejaba venir, sembrando la tristeza por todas partes y obligándole a uno a buscar con desesperación la puerta de su chinchorro.

Pero en fin, pase la lluvia y pasen también los gritos salvajes; lo que sí no puede pasar es la chonetería. El confetti estuvo a cincuenta céntimos el kilo, y, no obstante, no se derramó tanto como en años anteriores, en los cuales ha estado el kilo a colón y a doce reales. Esto puede significar dos cosas: ó que vamos entrando en razón y no queremos, por consiguiente, malgastar tan rápida y tan tontamente el dinero, ó que la situación económica del país se ha agravado en doce meses de un modo que debe poner alerta a los hombres de la Administración. ¿Y qué decir de las fiestas habidas en otras ciudades de la República? Sólo diremos que en Heredia fueron contados y requetecontados los puñados de confetti que se arrojaron.

Circuló con profusión una hoja suelta que prohibía los gritos de toda especie, pero he aquí que nuestro pueblo parece decirse: Fiestas sin gritos son lo mismo que sopa sin sal. En los juegos de pólvora un malcriado casi le revienta los timpanos a una cocinera que apaciblemente veía los cachifines: le dió un grito terrible en toda la cara, y se alejó después muy orondo, con las manos en los bolsillos y una garrafa de aguardiente en la barriga. Y conste que ahora no acostumbramos el dulce huipipiá que nuestros abuelos lanzaban al aire; no, señores: ahora lanzamos gritos que parecen rebuznos.

Un escritor eminente terminó de este modo un artículo suyo: "Estoy cansado de ver tantos niños inteligentes y tantos hombres brutos. Estoy previamente convencido de que mientras más años tiene el hombre, más bruto es."

Esto podía no ser verdad, pero no es evidente que, en cuestión de gritos, hemos empeorado risiblemente con los años?

Hablando sobre este particular con el señor don Enrique Echandi, nos decía: "Es bárbaro el modo como manifiesta nuestro pueblo la alegría. ¿Qué dirán de nuestro estado de civilización los extranjeros que aquí residen? ¿No es verdad que pensarán que aún tenemos los instintos y las costumbres de los primeros moradores que encontró Colón en el Nuevo Mundo?"

Los toros produjeron algunos heridos, pero éstos fueron generalmente campesinos que se dejaron venir desde los campos con media docena de botellas de guaro en los bolsillos. De todos modos, este entretenimiento no deja de ser bastante bárbaro. La sangre española bulle en nuestro pueblo, y las malas costumbres de esa raza, noble por más de un concepto, aun imperan entre nosotros, no obstante haber huído las inmejorables que la distinguen.

Los disfraces, que también heredamos de los españoles, estuvieron harto concurridos, principalmente por la chiquillería de los barrios. Deberían suprimirse; son un desastre completo; parece que se empeñaran en lucir mamarrachos.

Los juegos atléticos parece que van entrando un poco más, tanto en el ánimo de los jóvenes como en el de las señoritas, a quienes, sin embargo, tanta desnudez de los atletas como que les causa rubores.

Pero lo mejor de las fiestas fué ciertamente las retretas. Era de verse el entusiasmo que despertaban y durante las cuales con el sacco en una mano y los ojos llorosos por el "confetti", iba desfilando una muchedumbre ávida de ahogar en entretenimiento tan pueril a la par que inocente las penas del año que se alejaba. Música buena, concurrencia selecta y educada, aunque es verdad que no faltaron bochinches tremebundos. Eran moneda corriente los mojicones. La policía se pareció mucho al arco-iris, el cual aparece después de que la borrasca ha pasado.

CAM.

Al otro barrio

En el nombre de Dios Padre, Unigénito y Eterno. Yo, el año que ya me marcho a la noche de los tiempos, de mi paso por el mundo quiero dejar en recuerdo, y en crónicas consignado, el resumen de mis hechos. Como al borde de la tumba el más pícaro es sincero, humildemente declaro que he sido un año perverso, por lo que perdones pido a los que fregué en mi tiempo. Mas como todo truhán un algo tiene de bueno, está con modestia y todo, lo que de bueno les dejo. Y aquí como Juan Tenorio agregaré: firmo y plego, y estallando cual petardo me vuelvo al oscuro reino diciéndoles ahí les queda ese su mundo de un cuerno. No le echen la culpa al año llamándolo malo ó bueno; que toca al dueño de casa el arreglar su aposento.

Si los que en el mundo habitan producen sus desconciertos, no le echen la culpa al sino de lo que es de sus defectos, y la lección de cada año seales guía del venidero, que lo más triste del hombre es ser un tonto hasta viejo!...

Año Nuevo

Confieso que me subleva, sin poderlo resistir, cada vez que oigo decir: ¡Año nuevo, vida nueva!

Porque es cosa muy sabida y probada de mil modos, que a la postre siguen todos haciendo la misma vida.

El estudiante holgazán que va a clase, por recurso, dos veces en todo el curso, sin temor al que dirán;

el juerguista empedernido que libre de todo freno, está resuelto a ser bueno porque así lo ha decidido;

el jugador que se juega el alma, si es menester; el que pega a su mujer, la que a su marido pega;

el sablista como he visto que andán por ahí más de dos que le dan un sablazo a Dios nuestro señor Jesucristo;

el empleado imprudente, como hay mucho hoy en día, que por una porquería le da mulé a un dependiente;

la casada silenciosa que le hace caso a cualquiera; el marido calavera que se la pega a su esposa;

el que aunque se ve perdido, triunfa y gasta hasta el derroche; el que se pasa la noche en la taberna metido;

el truhán, el pendenciero, el que trasnochaba, el celoso, el jugador, el vicioso, el borracho, el embustero...

todos queriendo dar prueba de que salen de su engaño, exclaman a fin de año: —¡Año nuevo, vida nueva!

¿Y se enmienda? ¡No, señor! Porque, como es natural, aquel que lo hacía mal lo sigue haciendo peor.

Ninguno llega a enmendarse no obstante su buen deseo, por lo cual afirmo y creo que debiera desterrarse aquella fórmula añeja mandada ya retirar, y decir en su lugar, —¡Año viejo, vida vieja!

MANUEL SORIANO

El banano

considerado como alimento, como elemento dietético y como droga

(Continuación)

Sigue el ilustre sabio hablando de lo que puede ser y es en las manos de un médico inteligente y hábil, utilizándolo en el régimen de los enfermos y de las preparaciones que pueden hacerse, para lo cual remito a mis lectores a la conferencia del Dr. Uribe, donde refiere como es delicioso, exquisito, desde su forma natural, fruta de carnes suculentas envueltas en manto de oro perfumado, que hace el deleite de nuestros animales domésticos, hasta el espumante y aristocrático champaña, con el cual solemos festejar los actos más solemnes de la vida.

Diserta brevemente el autor sobre la historia y distribución geográfica de la *musa sapientium* y la procedencia de los frutos que se consumen en Francia, para entrar en los análisis de la pulpa del banano, punto el más importante de mi propósito.

Los análisis publicados difieren bastante entre sí, lo que es natural, si se tiene presente que los resultados varían según el estado de madurez en que se haya tomado el fruto para someterlo a la experimentación, como también la naturaleza del terreno en que se haya desarrollado la planta, la variedad a que ésta pertenece, etc. etc; de manera que cuando uno ve diferencias tan notables en todos los análisis que puede compararse, no debe atribuirlos a error ó a falta de destreza en el quími-

co ejecutor, sino a lo ya dicho. Naturalmente que las variaciones se refieren a la cantidad y no a la calidad, la cual es siempre la misma, salvo algunos casos en que se presentan sales especiales, provenientes del terreno, que no se encuentran en todos los bananos, sales que determinan en el fruto condiciones magníficas y que son formadas por combinaciones de las sustancias minerales absorbidas por la planta y combinadas con los ácidos que se desarrollan en el fruto durante la maduración.

(Continuará)

(De un estudio del señor Zenón Delgado, cónsul general de Colombia en Hamburgo).

Los tarrazúes

Santa María

La categoría de parroquia la debe Santa María a la predilección que le tuvo el muy ilustre señor Rivas, quien pasó allí una temporada por motivos de salud. Aún se conserva su ilustre apellido en la quebrada de Rivas, a cuyas márgenes se dedicaba a leer el inolvidable prelado costarricense.

En 1891 aquel pueblo emprendió la obra monumental de su templo, sin más recursos que su buena voluntad. Las demás poblaciones no le ayudaron por entonces (ignoro si lo hicieron después).

El primer turno produjo diez y siete pesos. La lista de personas hábiles mostraba 160, incluidos algunos niños de escuela.

La política Esquivel-Rodríguez tenía dividido al pueblo en dos bandos encarnizados, bien que esta división sólo duró pocos días.

La pared del nuevo templo es de adobes, pero la creo igual, si no superior, a la de ladrillos, por la clase de tierra inmejorable.

De cuatro y cinco metros de altura se caían los adobes, sin sufrir el menor daño. Lleva cada hilada un adobe de 3 cuartas y otro de media vara. En las esquinas, y a cada dos ó tres hiladas, lleva un crucero de reglas, y en el lado posterior dos viguetas mancornadas. Es aquella una pared maestra, obra del modesto cuanto inteligente vecino don Rafael Vargas.

Aquel templo es una prueba de cuanto puede un pueblo cuando toma a pechos una empresa, y sobre todo que se une. Santa María era entonces una colmena. ¿Cuánto se trabajaba! Una conocida señal de la campana reunía en diez minutos al vecindario, deseoso de prestar sus fuerzas.

Un año después ya se celebraba en la sacristía, y el 93 dejó la iglesia ertejada y se trabajaba en las puertas y pavimento.

El moderamen es de lo mejor; pocos templos lo tendrán tan selecto.

De aquellos tomas de Santa María bajaron, casi en brazos, los cedros, iras y copalchites empleados en el templo.

No sé cuántos vivirán de aquellos hombres incansables, Ureñas Monges, Valverdes, Flores, Menes Mora, a más de muchos otros no recuerdo. Aquel Santiago má, que hasta con sus broncas animaba.

Da gusto trabajar con un pueblo así; comprendo, por lo tanto, orgullo de un general con un ejército de valientes.

Oigo decir que algunos vecinos se acuerdan de mí, cosa que le agrado en el alma; yo en quince años no les he olvidado un momento.

Empero, fui recompensado con la sincera felicitación que recibí del Ilmo. Sr. Thiel, cuando conoció a obra de los mariqueños; lo que me recompensa la ingratitude de otros pueblos.

Hag, pues, votos por que Santa María continúe por las sendas del progreso, y por que la política no los ponga en el estado en que los hallé en febrero de 1891.

Que si entonces hicieron prodigios con sólo unirse, ¿qué no harán hoy, que tienen mayores elementos de progreso!

SAN JOSÉ DE COSTA RICA

El clima de Santa María es superado solamente por el de mi aldea (Tierra Blanca), y es raro que en el valle se produzcan los cereales de climas templados. Quizá el frío que allí se siente es ocasionado por las próximas montañas. Lo mismo que San Marcos, tendrá su brillante porvenir en época no lejana.

FRAY JUAN

CORRESPONDENCIAS

Esperando la voz del Jefe

Los cabecillas del Partido Republicano de Santa Cruz (Guanacaste) no se decidieron a patrocinar la candidatura del Lodo, don Ricardo Jiménez, porque, adeptos incondicionales de don Máximo, esperan escuchar la consigna de su Jefe; lo cual de modo alguno significa rechazar el jimenismo, pues bien sabido es que el señor Fernández no mira con malos ojos al gran republicano que encarna los hermosos ideales del credo que él sustenta, y de esto son buena muestra los muchos e importantes miembros de ese gran partido, que hoy militan ya, y con entusiasmo trabajan, en las filas del partido jimenista.

Oigamos ahora a nuestro corresponsal, que relata así lo sucedido:

De Santa Cruz

Sr. Redactor de "El Pacífico" Puntarenas

Ayer a las 12 m., se efectuó una hermosa reunión de los principales miembros del Partido Republicano y acordaron nombrar un delegado ante la convención Republicana de San José que se efectuará en enero próximo. Se procedió a la elección de escrutadores, saliendo electo don José López—acto continuo se procedió a la elección del Delegado—terminada la votación don José López anunció que había salido electo don Leovigildo Acuña con una mayoría de cuarenta votos—este acto fué muy aplaudido.—En este momento don Isaura Briceño manifestó que don Leonidas deseaba asistir a la reunión.

Don José López manifestó que por un acto de cortesía era de su parecer acceder pero que lo dejaba a la elección de la mayoría—la cual accedió.

Entró el señor Briceño un poco impresionado. Se le concedió la palabra al señor Briceño: "Soy—dijo—delegado de un pueblo hermano: de Nicoya, cuyos intereses se rezan con los de ustedes—soy además Diputado al Congreso y apostado de una causa—que en los actuales momentos mira el país entero como una salvación de los intereses patrios, llevando un abanderado como don Ricardo Jiménez, hombre íntegro, notable orador y grande estadista—que ha recogido la bandera tricolor—acuerdo hoy por hombres de principios republicanos".—Así continuó a largo rato.

Don Leovigildo Acuña pidió la palabra y dijo: "Con entusiasmo voy al señor Briceño en su empeño.—Pero todas esas cosas que tiene don Ricardo Jiménez las tiene también nuestro querido Jefe Máximo Fernández, no podemos ni debemos inclinarnos a ningún candidato, sin oír la decisión de la convención Republicana. No es posible, decía el señor Acuña, que nosotros nos inclinemos a otro candidato sin oír antes a nuestro jefe; no sería consecuencia política que este partido, formado a costa de tanto sacrificio, atropellos y vejámenes, se incline así no más por iniciativa de otros que no lo han ayudado a formar; eso sería como el labrador que ara siempre y le regala la cosecha a otro.

El señor López también habló—y dijo que ya el partido había tomado su resolución firme y decidida de esperar la convención.—Am-

bos discursos fueron aplaudidos. Terminó la reunión con el mayor orden.

(De "El Pacífico")

Registro Social

La nota más sublime de las fiestas, al par que la más delicada y fina, fué el suntuoso matrimonio Espriella-Granados. Jamás fiesta alguna ha logrado igualar a la de anteayer; allí estaba lo "chic", lo elegante, lo fino; la novia encantadora, el galante y culto. Hubo animado baile y hoy como una siempreviva queda el recuerdo en todos los que en la fiesta-cita estuvieron.

—Doña Anita Mora de Marchena partió anteayer para el viaje eterno, para la mansión del justo; su existencia, consagrada al bien en una continua lucha, se extinguió santamente. A su desolada familia enviamos nuestro pésame sentido.

—La virtuosa señora doña Paula de Picado sufrió anteayer una seria caída, que por dicha no le causó más que un golpe de poca consideración. Sentimos lo ocurrido.

—Para Cartago partió anteayer el estimable caballero don Fernando Tigull.

—Saludamos al "Reventazón Club", que reventó en las pasadas fiestas y que tiene por objeto mantener una contentera perenne en forma de excursiones, bailes y toda clase de parrandas de buena índole. Los socios son jóvenes de lo más coquetón del gremio de trasnochadores.

—De Atenas vino anteayer don Arturo Chaves; tronaban los brazos y silbaban las bienvenidas que le dimos. Vuelta a saludarlo.

—A veranear en el precioso pueblo de Barba, la familia del Licenciado don Ramón Bustamante. Que les aprovechen los aires barbeños.

—Don Julio Peña disfrutó de las fiestas y paró la manta hacia Cartago. Muy bien pensado.

—Don Mariano Solórzano hizo otro tanto y va para Alajuela que vuelva. Dios lo acompañe.

—Fini, Adela y Emilia, la esencia de la gracia, tomaron el tren para Cartago. Feliz viaje a las dignas hijas del Licenciado don Ezequiel Gutiérrez.

—Para Heredia va don Antonio Dobles Segreda. Felicidad.

En la brumosa Cartago se dió ayer un baile, que estuvo animadísimo, en casa de la señorita Livia Freer.

Los que a él asistieron se sueñan todavía bailando en aquel edén donde el ambiente convidaba a amar la vida y donde las atenciones de los dueños de casa se hicieron patentes una vez más.

Estudiantina y orquesta

Contando con un número de músicos no menor de 50, me pongo a la disposición del público para bailes, pascos, matrimonios, banquetes y cualquier clase de actos. Puedo poner cualquier clase de música que se me encargue y a cualquier hora de la noche.—La agencia estará en la renombrada "Barbería Salón." Entenderse con

VÍCTOR MALTÉS

GACETILLA

Tenorio y Mejía

Por una novia, la verdad es que vale la pena; dos caballeros de la crema, de la nata y flor, resolvieron desfigurarse a puñetazos; uno de ellos derramó unas gotas de la colorada é inmediatamente tuvo la gran idea de desmayarse. Los padrinos suspendieron el lance a tiempo.

No es tan bravo el león

Pronto se restablecerá el tráfico entre San José y Limón; parece que hay mucha gente ocupada en el arreglo del casino. Desde anteayer hay un correo de la "United Fruit Co.," que hace el trayecto a pie en todos los derrumbes; parece que se han ponderado mucho los daños causados por el temporal.

Choque de vehículos

Hoy un carretonero que venía muy embebido en serias meditaciones, chocó su vehículo con una carreta que hasta que saltó con el golpe. Los dueños disgustaron, alzaron el gallo, se dijeron palabras picantes y mordientes, y hasta que un azul asomó su roma nariz no pararon en decirse barbaridades.

Klosko

¿Por qué en vez de gastarse anualmente tan crecidas sumas de dinero en el pabellón que se levanta en la calle de la Estación para las bandas de música durante las fiestas, no se encarga uno elegante de hierro, con una buena instalación para luz eléctrica?

Podría tener doble altura de los provisionales que hacemos actualmente, y en su parte baja podría tener un departamento como para guardar los muebles y demás útiles de la banda.

Como eso significaría una positiva economía para el país, no dudamos que la prensa trabajará en el sentido indicado.

Nos vieron la cara

El día 1º de enero tuvimos la triste suerte de estrenar el sello postal del presente año en una carta multada que se nos presentó en la oficina de correos. ¿Cuándo nos dejarán tranquilos tantos que nos escriben tantas tonterías?

Cosas del ambiente

Hace algunos meses se fundó entre nosotros una asociación consular, que se prometía esto, lo otro y aquello. ¿Que se hicieran, no esto, lo otro y aquello, sino los señores del Directorio?

Fraternidad cristiana

Por los cablegramas que se han estado recibiendo en estos días vemos los nobles rasgos de cristianismo de que han hecho lujo las naciones extranjeras para con la infatunada Italia. Eso es fraternidad, decimos a los católicos que piensen que la fraternidad está encerrada en la palabreja; eso es confraternidad, decimos a los racionales que creen que la fraternidad consiste en servir al uno y aborcar al otro. Por eso es que nosotros, colocados siempre en el justo medio, hemos de tener enemigos aquí y allá. Amamos la práctica y despreciamos las teorías escuetas de acción.

Para uno de estos días se anuncia una gran velada a beneficio de los damnificados por el terremoto en Italia. Allí veremos quiénes son verdaderamente cristianos.

Velada

Por *El Independiente* asistió un distinguido caballero a la que llevó a cabo, a beneficio de los pobres, la distinguida asociación *Hijas de Santa Isabel de Hungría*. Quizás hoy nos mande la revista de ella y la publicaremos en seguida, pues buenas son mangas después de pascua.

En todo caso, vayan nuestras felicitaciones a la caritativa Sociedad por el feliz éxito pecuniario de la lucida fiesta, y de manera especialísima a la digna señorita Rosario F. Ferraz, que vió colmados sus deseos y sus estueros a favor de los pobres. Con sólo una mujer así en cada hogar, ¡qué feliz sería la familia, que felices serían los pueblos, qué feliz sería el mundo!

Postal de Cartago

Los dioses del Olimpo bajándose en busca de pueblo. Los católicos verdaderos huyéndoles como almas que se quiere llevar el día blo.

Cierta candidatura nada en el fondo, las diez mil firmas dónde están? Mucha bulla de alas y adelante con los faroles

A don Chico Aguilera lo hemos visto ya con calzones; nada de enaguas.

El famoso discurso de inauguración del joven Roberto Ortiz, sobre banano, no ha tenido venta; sólo pulla se hizo de uno.

Con que don Adolfo el boticario metido a periodista! Moro viejo no es buen cristiano.

La *Lucha* siempre luchando se quedará en su lucha. Muchos que se bajaron del gallinero vuelven otra vez a él; no le han visto las patas a la sota.

De ésta si que se nos fué Chequel; se nos volvió liberal. Salíó comisión a Tobos; nada hicieron; que volvieron les dijeron. Julio el de los sombreros muy triste.

Don Tomás el grande hace política en Orosi, pero no pega ya en ese pueblo. Se alistan muchos para ser diputados; están verdes y en la puerta del horno se quema el pan.

El pueblo está contento por la

salida de Melico de la Municipalidad; quería meter impuestos por todo.

MANO PEDRO

De Santo Domingo

El 25 del mes pasado se inauguró la luz eléctrica en esta ciudad; la Municipalidad tenía preparada una bonita fiesta, pero la lluvia no permitió verificarla; se colocaron doscientas veinte lámparas, las suficientes para alumbrar todo el cuadrante de la ciudad; la luz que despidió cada foco es bastante buena.

El nuevo municipio, formado de personas expertas y conocedoras de las necesidades del pueblo, debería interesarse por darnos una buena agua, pues la que actualmente bebemos es pésima; algunas veces lo que se recoge es lodo, amén de otros desaseos; ojalá este nuevo municipio se apiade de nosotros, pues así como tenemos buena luz queremos buena agua.

Otra cosita: algunos desagües que salen de las casas para la calle, despiden unos olores nada gustosos a la nariz ni convenientes a la salud; lo trasladamos al señor Venegas, policía de higiene, para que cuanto antes ponga remedio.

ELI

Del Naranja

Hemos llegado al principio del año nuevo. Un año que se sepulta en el caos y otro que se presenta en el escenario de la vida, es un momento histórico que no carece de explicación. Para unos quiere decir que ha habido simplemente un cambio de fecha, un cambio de guarismos, pero que por eso no dejará de repetirse la misma serie de meses y de días que vieron recorrer en el año viejo. Para otros, quiere decir que han llegado nuevos días que por costumbre han de invertirse en regocijos, sin parar mientes ni en lo que se llevó el año pasado ni en lo que traerá el presente. Para otros, en fin, el cambio de años es ocasión solemne de graves, muy serias, y talvez terribles reflexiones. Cada cual, pues, según la índole de su espíritu, puede caracterizar como mejor le parezca el asunto "cambio de año". En cuanto a mí, éste que comienza se lo deseo muy feliz a todos mis prójimos.

Junto con el año nuevo se instaló un nuevo Municipio. Es muy natural. Año nuevo, gente nueva. Y de veras, los nuevos municipios son jóvenes, y aunque no son tontos, son inexpertos en los asuntos de su cargo. Porque tales asuntos no son cualquiera otra cosa, vamos, como por ejemplo plantear un problema de aritmética, explicar una lección de historia, disponer ingeniosamente los asuntos ó negocios del comercio, hacer grandes empresas en la agricultura etc, etc. Los municipios tienen muy graves obligaciones a que inclinar seriamente su atención. Son los representantes de un pueblo cuyo número de habitantes cada día se eleva más y cuyos intereses reclaman toda protección posible. Por el momento, una de las más apremiantes necesidades del pueblo es la de un mercado donde pueda hacerse cómodamente la venta de todos los artículos de consumo. Hay con dicho fin un lotecito de terreno en un punto bastante aparente. Ojalá que el nuevo Municipio, inspirándose en las mejores ideas en favor de un pueblo que no sale de su "statu quo", antes de que termine su período deje bien instalado y en debida forma el principio de tan necesario edificio.

(Seguiré)

CRISANTO

1º de enero de 1909.

Banqueteadores y abstencionistas

Bilbao.—Celebraron reunión las empresas taurinas de Bilbao, Santander, San Sebastián, Palencia, Pamplona, Valladolid Madrid y otras ciudades. Discutieron el gravísimo peligro de que desaparezca la fiesta nacional al persistir la enconada lucha con las asociaciones de toreros y los ganaderos; acordaron no ceder a las imposiciones, excitar a aquellos a que depongan su actitud, enumerándoles los perjuicios. Una vez de negarse a ello, los empresarios prescindirán de toreros y ganaderos. Huelgan los

pescadores. Francisco Ruiz disparó sobre Joaquín Palacios, matándole; los carabineros persiguieron a Ruiz, que suicidose de un tiro en la cabeza

Ecos del terremoto

Reggio.—En todo el camino a Reggio hordas de infelices piden auxilios con súplicas ó amenazas. Lo mismo en San Leo, San Gregorio. La gente asiste a los heridos lo mejor que puede. De 800 soldados de la guarnición apenas salváronse 100. De las ruinas salen voces pidiendo auxilio y débiles gritos. Los sobrevivientes, con las manos ensangrentadas, arrancan las piedras hasta que faltan las fuerzas, con la esperanza de salvar a sus seres queridos. Cuando débiles gritos han cesado, los sobrevivientes frenéticos abrázanse a los escombros angustiosamente y bañan las piedras con sus lágrimas.

Bagnara.—Palmi es un inmenso cementerio. Centenares vagan aterrorizados, hambrientos y fatigados en medio de cadáveres y bajo lluvia torrencial. Los heridos mueren por falta de auxilio. Los trenes llegan hasta Lázaro. Los miserables recorren el trayecto cubiertos de lodo y arena.

Mesina.—Salvóse el Arzobispo Arrigo, de Mesina. Dice que estaba en la capilla en el momento de la catástrofe, y que al querer escapar encontró cerradas todas las salidas. Entonces arrodillóse en el altar esperando la muerte, ante una imagen del Redentor. Así permaneció en oración todo el resto de la noche y el día siguiente hasta que llegaron a salvarlo.

Roma.—El Papa cree que el desastre es cumplimiento de la profecía de Malaquías respecto al Motu de Pío X: "Igaies ardens", interpretado por desastrosas calamidades durante su Pontificado, como lo atestiguan las de San Francisco, Kingston, Valparaiso, Calabria y Sicilia. El Papa está afectadísimo. Muchos de los que perecieron habían jugado en la lotería, doce de los cuales ganaron fuertes sumas. Un marinero ruso salvó a una niña, llevola a bordo y púsole en la mano un billete de 5 liras. Conmovido hasta llorar, un oficial ruso pidió a las autoridades permitiéranle adoptar a la niña, única sobreviviente de la familia. Salvóse el baritono Quinzi, que cantaba en Mesina. Llegó a Nápoles. Víctor condecorará a los marineros extranjeros.

POR ESOS MUNDOS

4 de enero

Recelo por una mano

Berlin.—Coméntase que en la recepción de Año Nuevo el Kaiser no estrechó la mano del Presidente del Reichstag; considérase que el hecho es una manifestación de disgusto contra el Reichstag.

Tiene razón Maura

Madrid.—La prensa dice que la solidaridad humana obliga a los españoles a acudir en auxilio de sus hermanos de Italia. Desagrado a Maura el proyecto de ley de reclutamiento que obliga a servir en el ejército a individuos de vida contemplativa eclesiástica.

Por los damnificados

Londres.—La suscripción municipal asciende a 30 mil libras esterlinas.

Por la bolsa

Cádiz.—Consignatarios, cosecheros y exportadores de sales y vinos elevarán un mensaje a Maura protestando contra el impuesto de una peseta potencial. Manifiéstanse que el proyecto de comunicaciones marítimas arruinarálos.

Asunto de cuernos

Barcelona.—Setecientos aragoneses y autoridades banquetearon a los concejales de Zaragoza. Brindis por prosperidad y engrandecimiento de España. Radicales celebraron cuatro mítins concurrencísimos para pedir destitución de Orosio; hubo discursos fogosos atacando a éste duramente. Consulados tienen banderas enlutadas en señal de duelo por Italianos. Suspendiéndose banquete para festejar el año 1909. La prensa hizo llamamiento al pueblo a socorrer a los hermanos sicilianos en cuyas ciudades destruidas ondeo en un tiempo la bandera catalana.

ESPACIO RESERVADO PARA LA EDUCACION



MIGUEL ANGEL PEREZ, HABANA, CUBA.

Curado de Escrofulosis con LA EMULSION DE SCOTT LEGITIMA

Aire impuro, malos alimentos, vestidos inadecuados y habitaciones húmedas son causas comunes de la Escrofula. Pero la causa más frecuente de este mal (del cual á la tuberculosis no hay nada más que un paso) es la constitución débil que muchas criaturas heredan al nacer.

Un niño afectado de escrofula necesita una alimentación rica en substancia animal y mineral que le suministre carnes y fuerzas para expeler fuera del sistema la causa del mal. Los alimentos ordinarios son insuficientes para nutrirlo y hay que completar entonces la nutrición con la Emulsión de Scott, que suministra á las criaturas con mano pródiga la grasa que favorece el desarrollo de los tejidos vivientes y la substancia mineral que forma la materia plástica de los huesos y los nervios, limpiando la sangre de sus impurezas.

Es por esta razón que la Emulsión de Scott es considerada y recetada por todos los médicos del mundo como el Específico de la Escrofulosis.



Precaución Necesaria. — No se confunda la Emulsión de Scott con otros preparados que se ofrecen como similares. La Emulsión de Scott es la única emulsión verdadera, la única que no se separa, no se enrancia, ni quema la boca, ni fermenta en el estómago. Ninguna es legítima sin la marca del "Hombre con el pescado á cuestas."

Las Tabletas de Creosota de Scott & Bowne y la Emulsión de Scott Legítima constituyen el mejor tratamiento de la tuberculosis en todas sus manifestaciones.

SCOTT & BOWNE, Químicos, NUEVA YORK.

W. STEINVORTH & HNO.

San Jose IMPORTADORES Limón ALMACENES DE ABARROTES Y GENEBROS

Botica Moderna

Frente á la Imprenta Nacional. Surtido completo.—Servicio esmerado.

Nicolás F. Meza

Cirujano - Dentista

Del Facultad Médica de la República, con treinta años de práctica, ofrece sus servicios en todos los últimos adelantos ELÉCTRICOS de su profesión; especialidad en el tratamiento de dientes de los niños, extracciones sin dolor por medio del procedimiento instantáneo. No atiende transeunte, garantiza los trabajos, para los cuales emplea los mejores materiales del mundo. A los pobres, recomendados por su cura ó por la Sociedad de San Vicente de Paul, les opera gratis.

En la renombrada carnicería CANOSSA

Además de tener diariamente carnes frescas de res, ternero y cerdo, tiene gran surtido de artículos de salchichería de las más acreditadas fábricas Italianas, y muchos otros artículos de consumo diario.

Los precios son los más baratos en plaza, pues se gana solamente la comisión.

LA JOSEFINA

— Gran Panadería —

Hago saber á mis clientes y al público en general que todos mis productos son elaborados con harinas de primera clase y que las levaduras que empleo en las fermentaciones son puras. Estas garantías debe tenerlas en cuenta el consumidor á fin de ingerir con poco costo alimento sanos y nutritivos.

Alberto Odio

Gran fábrica eléctrica de café, chocolate y pinolillo, preparados y compuestos bajo el sistema Coronado. Depósito permanente de azúcar de 1^a, 2^a y 3^a, lo mismo que de manteca de varias clases y la famosa harina GALLITO. Se tuesta café á particulares

El Gallito

MIGUEL CORONADO

ELDERS & FYFFES LTD.

Linea directa de Vapores

ENTRE PUERTO LIMON (COSTA RICA), MANCHESTER Y BRISTOL (INGLATERRA)

Los vapores de esta línea hacen la travesía de Puerto Limón Manchester ó Bristol en 17 días.

Salen de Limón cada semana:

Pasaje de primera á Manchester y Bristol, ida..... 4.20

Pasaje de primera á Manchester y Bristol, ida y vuelta..... 4.38

A las familias que tomen 4 pasajes enteros se les concede una rebaja del 10 por ciento.

Para informes dirigirse á las Oficinas de la United Fruit Company, en San José ó Limón.

E. J. HITCHCOCK.— Admor.

LAS DELICIAS

— DE — MIGUEL MENA

Este gran establecimiento, tan acreditado no obstante su reciente fundación, ofrece á sus favorecedores un surtido completo de refrescos y helados, así como los afamados pasteles elaborados por el mejor maestro en el ramo que tenemos en Costa Rica.

Así como esmeró en el servicio son las cualidades distintivas del establecimiento. Sólo al pasar por él saltan á la vista del transeunte, quien se detiene y se ve atraído á su interior en busca de refrigerio confortador, si hace frío porque hace frío, y si hace calor porque hace calor.

A "Las Delicias", pues.

SOMBRETERERIA DE ROBERTO MAROTO B.

50 varas al O. de la Sucursal de La Bicicleta

—Dios mío— se decía,— ¿por qué me separé de ella? ¿por qué desobedí sus consejos bienhechores? ¿por qué me dejé arrastrar por los caprichos de aquella desventurada que llegó á ser mi esposa? ¿No me dijo mi madre que aquella separación sería la causa de su muerte? ¿No conocía yo el corazón de mi madre? ¿No sabía acaso que me amaba ardientemente? ¿No sabía que mis desdenes la agostaban? Es verdad que volví á ella, pero ¿no es verdad también que volví á su lado cuando ya no era más que una sombra, un cadáver, un sér raquítico? ¿No es verdad que volví á su regazo cuando la enfermedad había hecho ya progresos admirables y avanzado á pasos de gigante? Dios mío, Dios mío, ¿tengo yo la culpa de lo que ha pasado? ¿Soy yo mismo quien me he labrado la desdicha y la ruina?... Ah, me dejé dominar por aquella insana criatura, y he aquí que soy el más infeliz de los mortales. Ella quería separarse y amenazábame con abandonarme si no la obedecía, y yo, que la amaba con un amor desesperado, le juré hacer lo que me ordenara. He sido débil como un niño; oh, mil veces maldito sea aquel amor que le tenía. ¡Cielos, y hasta de cobarde me han tratado!

Y así era la verdad. El vulgo, que de ac-

ciones nobles no entiende, cuando supo que Raúl no había aceptado el duelo, se entretuvo en berir más y más á aquel corazón lacerado. Raúl, pues, se vió obligado á no salir de casa, puesto que por dondequiera se le llamaba cobarde y se le miraba de reojo. Sus antiguos amigos, entre los cuales había muchos que lo habían idolatrado, ya no le saludaban sino por pura cortesía; y hasta los chiquillos callejeros, vagabundos á quienes Dios confunda, le señalaban con el dedo y gritaban de este modo:

—Oh, ese hombre es muy MANSO.... ¡Qué bien le cuadra el apellido que lleva!

Y el apodo MANSO cundió por todo San José é hizo reír á muchos zoquetes; y el triste huérfano, en tanto que ellos reían, lloraba sin consuelo. Estaba condenado á viajar en las ancas del Dolor; estaba condenado á llorar sin misericordia. ¿Qué encanto tenían entonces para él la campiña saturada de perfumes, el río de agua fresca y undosa, la luna melancólica, el cielo azul, si su mayor encanto había dejado ya el mundo de los vivos? Y, en medio de sus infortunios, recordaba la cuarteta que dice:

¡Las madres la vida alegrán,
las madres son el Amor;

por eso tiene roído el huérfano el corazón!

Algunos días después de la muerte de ña Catalina, Ricardo visitó á Raúl. Después de lamentar tan terrible pérdida y luego que hubo consolado á su compañero como mejor pudo, le dijo:

—La muerte de tu madre, con todo, te traido el arrepentimiento de Rosa. Me han dicho que llora sin cesar.

—¡Hipócrita!—gritó Raúl.

—José Peñalta—continuó Ricardo— no se ha presentado en el taller. Fue hace algunos días á casa de ña Ramona; está le recibió contentísima y le refirió un millón de cuentos, pero tu esposa ni le saludó siquiera. ¡Arrepentimiento tardío, es verdad, pero al fin y al cabo arrepentimiento!

Y luego prosiguió:

—¿Y piensas continuar encarcelado?

—¿Pues qué he de hacer? Ya no tengo amigos; todos se burlan de mí.

—Esas maldiciones, Raúl amigo, ya pasarán. Salgamos. Es necesario trabajar. Vamos á la sastrería, que más daño te hace la ociosidad.

—Vamos— contestó Raúl poniéndose el